

ucevista hoy  
ucevista siempre.

## Elecciones Rectorales en la Universidad Central de Venezuela:



Foto: José Lobo

# En defensa de la autonomía y la pluralidad

Ingrid Uzcátegui

Tras desarrollarse las dos vueltas electorales, previstas para el 30 de abril y 7 de mayo, el equipo "Ucevista hoy, Ucevista siempre", liderizado por Antonio París, arrasó la preferencia del claustro universitario, arrojándose los cargos de Rector, Vicerrector Académico, Vicerrectora Administrativa, y Secretaría. Ahora tiene entre sus manos la difícil tarea de conducir y adecuar hacia la excelencia académica, política de organización y gestión universitaria, el destino de la máxima casa de estudio del país.

La Universidad Central de Venezuela "como comunidad de intereses espirituales que reúne a profesores y estudiantes en la tarea de buscar la verdad y afianzar los valores trascendentales del hombre" es hoy en día un centro de interés político nacional, no sólo por sus contiendas internas, sino por haberse convertido en un bastión de la democracia y el libre debate de las ideas, en un proceso electoral de renovación de las autoridades, tras la participación de todos los sectores políticos que reflejan la vida en Venezuela.

Seis equipos presentaron sus propuestas, en una campaña signada por el pluralismo político y la proximidad en los planteamientos de los temas más álgidos de la vida universitaria. Aunque con diferencias en los términos, los equipos aspirantes a la silla de Vargas coincidieron en proponer: la desconcentración administrativa, revisión y actualización de los currículos, sistematización y agilización de los procesos administrativos, atención a los estudiantes en servicios como salud, residencias, comedor, estrechar vínculos con los sectores productivos del país y responder con más ímpetu a las necesidades nacionales en áreas como salud, alimentación, vivienda y educación.

Tras desarrollarse las dos vueltas electorales, previstas para el 30 de abril y 7 de mayo, el equipo "Ucevista hoy, Ucevista siempre", liderizado por Antonio París, arrasó la preferencia del claustro universitario, arrojándose los cargos de Rector, Vicerrector Académico, Vicerrectora Administrativa, y Secretaría. Ahora tiene entre sus manos la difícil tarea de conducir y adecuar hacia la excelencia académica, política de organización y gestión universitaria, el destino de la máxima casa de estudio del país.

### **Campaña violenta**

Si bien es cierto, que las dos rondas electorales se desarrollaron en total normalidad, los días que precedieron a la contienda arrojaron un saldo lamentable de sombras. Hechos de violencia generados por grupos minoritarios y ocurridos en los alrededores de la Plaza Las Tres Gracias el jueves 15 de abril, dejaron como resultado la muerte del bachiller Daniel Bournat, estudiante de segundo año de la Facultad de Odontología.

Luego en la madrugada del 23 de abril, el edificio del Rectorado fue atacado por un grupo paramilitar, que perpetró varios disparos contra los ascensores y las puertas que dan acceso a estas instalaciones. En el mismo suceso, a través de un comunicado, la «Unidad Táctica de Combate Néstor Zerpa Cartollini» se atribuyó el atentado e hizo un llamado a la población universitaria a abstenerse de votar. El sábado 24, se reportaron disparos contra las canchas de tenis y el arco ubicado en Plaza Venezuela; y en la madrugada del 26 de abril estalló una caja sonora con elementos pirotécnicos en las adyacencias de la Facultad de Odontología y la Escuela Luis Razetti, situación que provocó la movilización de los cuerpos de seguridad y alarma entre los pacientes del Hospital Universitario.

El rector de la UCV, Giuseppe Giannetto aseguró que estas fueron acciones emprendidas con el objetivo de intimidar a la comunidad universitaria para evitar que se expresara democráticamente. «Se trata de un grupo que ha estado amenazando en varias oportunidades y tiene la misma consigna del uno por uno, del grupo M-28».

Cinco de los seis equipos contendores firmaron un día antes de la celebración de los comicios el documento «Unidos contra la violencia». «Asumimos, entre nosotros y ante el país, la obligación de contribuir con nuestro mensaje y ejemplo a la recuperación de la confianza entre los venezolanos y a la reconstrucción de las instituciones que dan nuestro sustento al estado de derecho y a la vida democrática», rezaba el documento.

### **Uno por Uno, no es lo mismo... es distinto**

La población electoral está compuesta por aproximadamente 5 mil profesores y 45 mil estudiantes; los primeros con categoría en el escalafón universitario desde Asistentes hasta Titulares, tienen derecho a sufragar; los estudiantes tienen derecho a participar, pero sus votos son sólo equivalentes al 25% del claustro profesoral y la representación de los egresados a razón de cinco por cada facultad.

La Ley de Universidades establece en su artículo 30 que el voto total de los alumnos representa el 25% del personal docente. Esta normativa establecida por el instrumento legal que data de 1970, fue objeto de un amparo solicitado por estudiantes vinculados al sector oficialista, que pretendían impugnar el proceso electoral tras alegar que la Constitución consagra el derecho al sufragio, a la participación política y protagónica del pueblo en asuntos públicos, a la igualdad y a no ser sometido a un trato discriminatorio. En este sentido, el Presidente de la Comisión Electoral de la UCV, Miguel Castillejo señaló que no hay instancias donde impugnar esta precisión del instrumento legal. «El Tribunal Supremo de Justicia, que ratificó la decisión contra la solicitud de incluir los profesores instructores, también rechazaría este amparo, pues habría que cambiar la Ley de Universidades y esto es competencia de la Asamblea Nacional».

No faltaron pronunciamientos oficiales y el propio Ministro de Educación Superior, Héctor Navarro, sentenció "... la aprobación de una Ley de Educación Superior que tome en cuenta las nuevas realidades se va a producir en un plazo muy corto, éstas van a ser las últimas elecciones en el marco de esta ley".

### **Polarización democrática en cifras**

El actual decano de la Facultad de Medicina, Antonio París, resultó electo con el 79,50 % de los votos, frente a su contendor, el también galeno Marcelo Alfonzo quien

obtuvo el 20,50% de la preferencia del electorado. Como Vicerrector Académico, el Profesor Eleazar Narváez, se catapultó con el 62,11% de los votos, frente al 37,89% de Víctor Rago de la fórmula de "Confianza UCV".

Por primera vez en la historia de la UCV, una mujer llevará las riendas del Vicerrectorado Administrativo, se trata de la profesora Elizabeth Marval quien logró una votación que alcanzó el 69,75% de la preferencia electoral, frente a 30,25% de su contendor el profesor Humberto García Larralde, quien actualmente ocupa esa jefatura.

Arocha, quien obtuvo el 75,36% de los votos, frente al 24,64% del profesor Teodoro Herrera, de la fórmula del profesor Alfonzo.

"La abstención profesoral se mantuvo en el 25%, mientras que la abstención estudiantil aumentó al 65%, un 5 por ciento más que en la primera vuelta electoral", precisó el Presidente de la Junta Electoral, Miguel Castillejo.

La fórmula identificada con la oposición pudo catapultar la preferencia del claustro universitario con porcentajes entre el 60 y 80, lo cual es una evidencia de un voto unificado frente al abanderado candidato oficialista.

Para el representante profesoral ante el Consejo Universitario, Amalio Belmonte, el reto del equipo rectoral es mantener la capacidad de diálogo académico frente a las instituciones del estado "(...) la autonomía es irreverente y eso molesta a cualquier poder, pero las nuevas autoridades tienen que construir una relación firme respetuosa, autónoma y de contribución mutua".

"Cambiar la forma de hacer las cosas en la UCV no es una opción, es una obligación. El país está decidido a afrontar y resolver sus problemas y los universitarios no escapan a esa realidad, por ello el desafío que tenemos delante es resguardar la autonomía, conjugando la calidad con la equidad, profundizando la pertinencia social y modernizar las formas de organización y funcionamiento. Aspiramos una UCV con la participación de las bases, democrática, generando unidad en la diversidad", precisó el rector electo Antonio París.